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Editorial   

Normativa sobre los cables en desuso 
La Comisión de Transportes y Telecomunicaciones del Senado 

aprobó lasemana pasada laidea de legislarsobre el proyecto que per- 
"mite a los municipios retirar los cables en desuso de las empresas 
de telecomunicaciones. Con ello, la iniciativa quedó lista para ser 
votada en general por la Sala del Senado. 

Se trata de una modificación a la Ley General de Telecomunica- 
ciones, ya que actualmente existe un vacío legal que es el que posi- 
bilita que se sigan acumulando cables en los postes de las ciudades, 
lo que nosolo genera contaminación visual, sino que también pue. 
de ser causal de accidentes, como caída de postes, debido a la carga 
que deben resistir. 

Es necesario que exista un catastro de las empresas que tienen re- 
desaéreasenlascalles, y lasoperado- 
rassonlas que pueden tener una tra- 
zabilidad de los cables que se usan y 
los que no, lo que facilitaría la fisca- 
lización por parte de los municipios 
y proceder a su retiro cuando las 
compañías no lo hacen, cobrándoles 
los costos que ello implica. 

El proyecto señala que en caso de 
quela concesionaria o permisiona- 
rianoprocedaal retiro, traslado uor- 
denación de los elementos de la red 
que le haya sido requerido dentro de plazo por la municipalidad, o 
porla Subsecretaría de Telecomunicaciones, los municipios podrán 
retirar, trasladar u ordenar estos elementos, a costa de las concesio- 
arias o permisionarias, conforme lo indique el reglamento. Para 
ello,se establece que el municipio debe notificara la concesionaria, 
especificando la fecha en que ejecutará el retiro, traslado u ordena- 
ción y sus costos asociados. 

En'elcaso que se trate de un elemento cuya propiedad no sea posi- 
ble determinar, el municipio deberá notificar a todas las concesiona- 
riasautorizadas en la comuna, la fecha enque ejecutaráel retiro, tras- 
lado u ordenación y los costos correspondientes. Enesecaso, ellos de 
berán ser reembolsados por partes iguales entre las concesionarias 

Opinión 

En el invierno del año pasado, el tema se 
puso de actualidad luego de los cortes de 
energía eléctrica y de telecomunicaciones 
que ocurrieron por los sistemas frontales 

que afectaron a varias regiones. 

autorizadas a prestar servicios de telecomunicaciones en la comuna. 
En abril de este año 2025, la Contraloría General de la República 

tomó razón del reglamento de la ley 21.172, conocida como “Chao 
Cables”, que permite tener un marco normativo y técnico para exi- 
gir a las empresas operadoras que identifiquen sus redes y retiren 
aquellos cables que se encuentren en desuso. Esta ley estaba pro- 
'mulgada desde el 12 de agosto de 2019, pero no había podido apli- 
carse por la falta de la reglamentación que detallara la forma cómo 
operaría este plan. 

Sin embargo, la iniciativa seguía presentando vacíos, por lo que 
el proyecto actualmente en trámite legislativo dará atribucionesa 
los municipios para actuar según la realidad de cada comuna. La 

Subsecretaría de Telecomunicacio- 
nesoficiará a los operadores para re- 
juerirel levantamiento con la identi- 
'icación de los elementos que están 
endesuso.Con anterioridad, lasauto- 
ridades del sector habían indicado 
que el retraso se debía a que se insta- 
laron mesas de trabajo con diversos 
organismos, incluyendo a las muni- 
cipalidades, queson muy relevantes 
para generar las primeras labores de 
retirodecablesinertes, pesealas com- 

plicaciones que tenía hacerlosin contarcon un reglamento. Porello, 
la legislación las dotará de mayores herramientas para que puedan 
reforzar esa tarea. 

En el invierno del año pasado, el tema se puso de actualidad lue- 
go de los cortes de energía eléctrica y de telecomunicaciones que 
ocurrieron porlossistemas frontales queafectaron a varias regiones. 

Desde hace años que en nuestra Región del Biobío se ha insistido 
en la necesidad del retiro de los cables en desuso que mantienen las 
empresas de telecomunicaciones y que forman una maraña de re- 
des.Esto esespecialmente notorio en el centro de Concepción, don- 
dese ve cómo los tendidos se sueltan, se desprenden y otros caen a 
la calzada o ala acera, con el riesgo para peatones y automovilistas. 
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Frase del día 

EL llevando a juicio alos 
autores de los delitos, 
generalmente los más violentos 

(..) pero el crimen organizado se 

desarticula no solo buscando a 
quienes cometen estos delitos, 

sino que principalmente atacando 

sus finanzas” 
ÁNGEL VALENCIA 

  

Fiscal nacional 
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Más mujeres, mejor ingeniería 
Enjuniosecelebrael Día Internacional de la Mujeren Ingeniería.Si bien 

en el último tiempo se ha vuelto más común ver a mujeres asumiendo 
cargos deliderazgo en facultades de ingenieríaenChile, persiste una am. 
plia brecha de participación femenina en esteámbito. De acuerdocon el 
último Informe de Brecha de Género en Educación Superior, publicado 
en marzo de este año, solo un 21% de las personas que se matriculan en 
carrerasde ciencia, tecnología, ingeniería o matemáticas(Stem, porsusi- 
gla en inglés) son mujeres, en contraste con el 53% de participación fe- 
menina en la matrícula total del sistema de educación superior. 

De manera similar, la más reciente Radiografía de Género del Minis- 
terio de Ciencia, Tecnología, Conoci 
miento e Innovación evidencia que, 
dentro del grupo de los 50 científicos 
y científicascon mayor productividad 
en Chile en el ámbito de Ingeniería y 
Tecnología, solo seis son mujeres. En 
los últimos 30 años, solo tres mujeres 
han recibido el Premio Nacional en 
Ciencias Exactas, y hasta la fecha nin 
guna ha sido reconocida en el ámbito 
deCiencias Aplicadas y Tecnología. Es 
10 no debería sorprendernos: si el número de mujeres que estudia ca: 
rreras Stem es cinco veces menor al de hombres, naturalmente es más 
difícil que logren destacarse en este grupo. Y eso sin considerarlos mu. 
merosos obstáculos que enfrentan en su desarrollo profesional, barre- 
ras que los hombres, en su mayoría, no enfrentamos. 

Esto nos invita a reflexionar: ¿qué impide que más mujeres se atre 
van a estudiar ingeniería? No existen razones objetivas que indiquen 
que los hombres se desempeñan mejor que las mujeres en este ámbi 
to. Por el contrario, lo que observamos en nuestras aulas es que aque- 
llas jóvenes que se atreven aestudiar ingeniería suelen tener un buen 
desempeño académico y logran graduarse en mayor proporción y en 
menos tiempo que sus Compañeros varones. 

Lo que sí está claro es que los roles de género, históricamente im: 

  

Archivo 
Hace 50 años: 25 de junio de 1975 

Reconocimiento muy merecido 

Un homenaje muy mere- 
cidorecibieronlos dirigentes 
de la Asociación Atlética de 
Concepción, Mario Escobar 
y Jorge Molina, presidente y 
vicepresidente, porel trabajo 
que realizan para llevar ade 
lante este deporte. Las distin- 
ciones fueron entregadas por 
el alcalde Enrique van | 
Rysselberghe y el intenden 
te, general Nilo Flody. Jorge 
Molina dijo que se enviarán 
notas de felicitaciones a to 
dos los atletas que represen 
tarona Concepción en el re 
ciente torneo nacional.   
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Más mujeres en nuestras escuelas de 
ingeniería significan más posibilidades de 

desarrollar conocimiento, innovar y 

transferir tecnología que los hombres, por 

sí solos, no seríamos capaces de generar. 

puestos a niños y niñas, crean sesgos que impiden que muchas jóve- 
nes opten por carreras ligadas a la ciencia aplicada y la tecnología. In 
cluso aquellas niñas con habilidades destacadas en matemáticas sue- 
len inclinarse porcarreras asociadas a las ciencias fundamentaleso al 
ámbito de la administración y las finanzas. Si bien se han implemen- 
tado programas de incentivo como Más Mujeres Científicas, con cu- 
pos especiales y becas, lo cierto es que aún resulta difícil para muchas 
Jóvenes optar por una carrera en ingeniería. 

¿Será acaso que las facultades de ingeniería hemos construido, de 
manera consciente o inconsciente, una imagen de espacio hostil pa: 

ra las mujeres, o al menos un territorio 
donde deberán esforzarse el doble para 
destacar? 

Si ese es el caso, nuestros esfuerzos 
como académicos no deben centrarse 
únicamente en generar nuevo conoci 
miento e innovar para desarrollar tec 
nologías útiles para la sociedad y la in 
dustria. También debemos trabajar pa- 
ra que nuestros espacios de formación 
sean exigentes, sí, pero inclusivos; luga 

res donde nadie sienta que no pertenece por razones de género. 
Más mujeres en nuestras escuelas de ingeniería significan más po 

sibilidades de desarrollar conocimiento, innovar y transferir tecnolo- 
gía que los hombres, por sí solos, no seríamos capaces de generar. Te 

ner más mujeres en ingeniería nos permitirá 
hacer mejor igentera y segle contribuyen. 
do, con mayor fuerza, al desarrollo del país. 

DR. CLAUDIO OYARZO VERA 
Decano Facultad de Ingeniería Ucsc 
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Los mejores en Identifican más de 
la Prueba Simce cien áreas con riesgo 

Dos liceos Bicentenario se en- | de deslizamientos 
cuentran entre los ro mejores es- 
tablecimientos de la Región enla 
Prueba Simce. Un ranking elabo- 
rado porla Universidad del Desa: 
rrollo enel Biobío midióalos281 
colegios que tienen información 
disponible para los apoderados 
enla página web dela Agencia de 
Calidad de la Educación. Junto a 
losrecintos municipales de Coro- 
nel y Los Ángeles, destacaron los 
particulares pagados Arauco, Pi- 
ares, San Jorge de Laja, e Instit 
to Humanidades de Concepción. 

  

142 años al servicio de la comunidad regional 

Impreso en Antonio Varas 945, Temuco, por Sociedad Periodística Araucania S.A. 

Los efectos que pueden tener 
las remociones en masa tras los 
sucesivos sistemas frontales que 
azotaron a muestra Región en las 
últimas dos semanas, es uno de 
los temas de mayor atención por 
parte de las autoridades de Go 
bierno, y quese abordóen el últi 
moComité de Gestión deRiesgos 
y Desastres Regional (Cogrid). 

Son más de cien los puntos 
identificados donde puede haber 
riesgo de derrumbes otaludes que 
afecten a viviendas, englobados 
en una treintena de informes Al 
fa levantados por los municipios 
enlos últimos días y ante loscua- 
lesse ha convocado la presencia 
de equipos de Sernageomin para 
profundizarlos estudios.Entrelas 
zonas de mayor preocupaciónes. 
tán sectores de Talcahuano, Pen 
co, Nacimiento, San Rosendo, 
Arauco, Curanilahue y Tomé, yel 
llamado a las personas que resi 
den en estos sectores fue a eva: 

cuarlos para evitar una tragedia. 

    
Contribuciones 

Se ha generado un debate por 
las fuertes alzas que han tenido 
las contribuciones. ¿Y yo qué re: 
cibo por contribuir? Definitiva: 
mente hay que llamarlo impues: 
to, pero resulta que ya pagué im- 
puesto que me descuentan de mi 
sueldo, también pagué IVA enca: 
da compra, pago varios tributos 
por usar el automóvil, al cargar 
gasolina, impuesto especial des. 
de 1985 cuando contribuimos a 
la reconstrucción caminera tras 
el terremoto de la zona central, y 
que ningún gobierno ha querido 
eliminar, pese a que es un *resa: 
bio” dejado por la dictadura. Pero 
además, tenemos que pagar pea- 
jesy TAG, para nuevamente ayu- 
dara construircaminos.Pagoim- 
puestos porel crédito, y ahora el 
Estado me cobra arriendo por 
usar mi propio bien. Según el di 
rectornacional del SII, los que re- 
claman son el 20% más rico de 
Chile. ¿En qué mundo vive? Pa- 
gamosmuchos tributos¿y quére 
cibimos a cambio? ¿Seguridad? 
¿Transparencia en el uso de re- 
cursos públicos? ¿Buena educa: 
ción y buena salud pública? Ya 
basta de que nos tomen el pelo. 

MARIO MARÍN VERA 

Venta callejera 
Las personas compran a los 

ambulantes porque los produc 
tossonmás baratos que enlossu 
permercados y no les importa si 
la procedencia eslícita y lascon: 
dicionessanitarias. La oferta que 
partióconlas frutas y verduras se 
amplía a abarrotes, vestuario, fe 
rretería, medicamentos, carnes, 
pescados, etc. Comenzaron con 
un pequeño puesto marcadocon 
pintura en la vereda y ahora ma. 
nejan mucho dinero porel gran 
margen de comercialización. 
Compran enremates los produc. 
tos que están por vencer y no les 
importa si están en buenas con- 
diciones, sin respetar cadena de 
frío o autorización sanitaria. No 
pagan impuestos, no emiten bo- 
Jetas ni hay fiscalización de nin- 
gún tipo. Las calles ya no tienen 
control, cada uno hace lo que 
quiere y la gente les compra. Lo 
que prevalecees el precio, el res- 
to noimporta.Nonos quejemos. 

J. ALBERTO MOLINA 

Tecnología en rutas 
La aprobación del proyecto de 

ley que obliga a las concesiona 
riasa adoptar medidas deseguri 
dad marca un cambio relevante 
enlaformaen queel Estado arti 
cula el sector de la infraestructu 
ra y la seguridad ciudadana. La 
nuevanorma incorpora un man: 
dato de perseguir delitos como 
las"encerronas” por partedelMi 
misterio Público. Esta transforma- 
ción descansa sobre unactivoes- 
tratégico ya instalado:la tecnolo 
gía desplegada en nuestras rutas. 

Cámaras de alta definición, siste- 
masdereconocimiento de paten- 
tes, monitoreo térmico y disposi- 
tivos lumínicos han sido parte 
delesfuerzo conjunto entreel Mi. 
nisterio de ObrasPúblicas, la Sub- 
secretaría de Prevención del Deli- 
toy las concesionarias. El uso de 
estos sistemas integrados me 
diante plataformas como Sitia, 
permite actuar en tiempo real 
frente a situaciones delictivas, 
protegiendoalos usuariosy asus 
bienes. Este avance es también 
una señal positiva para la con- 
fianza pública en el modelo de 
concesiones, al demostrar que el 
desarrollo de infraestructura no 
solose mide en kilómetros pavi- 
mentados, sinotambiénensuca- 
pacidad de responder a desafíos 
sociales,como laseguridad. 

CARLOS ZEPPELIN 

Derechos y deberes 
Larealidadque vivimoscomo 

sociedad no demuestra un apor: 
teclaro basado solo en derechos 
y que sea de beneficio transver: 
sal para todos. Más bien semues- 
tra como un factor de polariza 
ción que dificulta el entendi- 
mientoentrelas personas.Sinos 
preocupáramossolo un poquito 
delos deberes humanos, además 
delos derechos humanos, none- 
cesitaríamos ni siquiera de las 
Reglas de Uso de la Fuerza, y me 
nos de su perfeccionamiento. 

J. MANUELCAEROLS SILVA 

Filtraciones 
La declaración pública del PC, 

en relación a las filtraciones de 
conversaciones de la diputada 
Cariola dice que “Las conversa- 
cionesque hoy se han hecho pú- 
blicas forman parte de las labo- 
res habituales de un/a parla- 
mentario/a”. Entonces sería 
muy interesante saber, de pri. 
mera fuente, si los diputados y 
senadores pertenecientes a 
otros partidos políticos están de 
acuerdo o no, con el tenor de la 
declaración, toda vez que en las 
conversaciones filtradas, se 
mencionan, por ejemplo, ges- 
tiones para bajarmultas de trán- 
sito, “ayudas” a un empresario 
oriental, etcétera. Si no están de 
acuerdo, aún podemos respirar, 
perosise identifican plenamen- 
teconla declaración, definitiva: 
mente“estamos pedidos”,como 
decía el gurú Eduardo Bonvallet. 

LUIS SOLER MILLA 

Detector de metales 
Quien nada hace, nada teme. 

Cada vez que paso por un con- 
trol con detectores, incluyendo 
contenido de mis bolsos, no 
siento que me vulneren nada, 
solo siento que me protegen. 

FERNANDO SUBIABRE
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